

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, lunes 12 de enero de 1903

NUMERO 94

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como á 70 metros al Sur del Palacio Epis. copal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferro. carril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902

SALV. GURDIÁN

AVISO.—En el Paso de la Vaca se vende una buena casa á un precio bajo. Informe en esta oficina.

IBENE SUAREZ

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }
cargado de la } Francisco Montero A.
circulación: }
El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad
Sa Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraíso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Vías Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborío h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar.
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cortín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Marilló
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE }
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Con la
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS }
Ciudad Centro Corresponsal
Espartero Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente á la Catedral.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fe".

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Lines, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

SASTRERIA

—DE—

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central. Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

LA MÚSICA

EN SUS DIVERSAS LOCALIDADES

La Música Religiosa

La Música es una excelente transformista.

Siendo una misma, se amolda no obstante á todas las sensaciones del corazón humano; al regocijo más jovial como al pesar más profundo, al humor más exquisito como á la austeridad más severa, á la intensa satisfacción y al amor apasionado como al abatimiento acerbo y á la embriaguez del triunfo; pasa de la brusquedad de la pasión salvaje á la suavidad del amor inocente, del acaloramiento del amor patrio, á la apacibilidad de la afección doméstica. Ella es la que acompaña al guerrero al campo de batalla y le apresta para la defensa del patrio suelo, pero ella es también la que extiende sus alas sobre las naciones como ángel de paz y de progreso, y la que canta el primer himno de amor en el naciente hogar. Llora con los que sufren, ama con los que aman, se alegra con los que gozan. En el templo viste traje serio; se muestra piadosa, murmura como nota mística en medio de nuestras concupiscencias ó irradia como iris de paz en medio de nuestros egoísmos y nuestras iras; recatada, pensativa, nos convida á la oración, nos recuerda misterios sublimes y nos penetra de las indescribibles bellezas de la Fe. En el teatro se engalana con todos sus atavíos y se pasea como hada misteriosa subyugando corazones, despertando ánimos dormidos, removiendo á veces, como fenómeno subterráneo, las capas superiores del corazón, ora resbalándose como leve mariposa sobre los ánimos, acariciándolos al pasar, con suave cosquilleo. Vedla en el hogar como ángel consolador y benéfico, velando por la inocencia, suavizando penas, reuniendo bajo su abrigo el trabajo para proporcionarle con el hechizo de su canto el descanso agradable y la recreación honesta. Encerrada en su negro ataúd, el piano, es una muerta que espera resucitar al sople

animador de una inspiración ó al contacto blando de mano delicada. Transformada en arpa regia constituye el placer de la odaliscas sensual, pero entrañada en viejo violín roto es la inseparable confidente del misero ambulante que pasa las frías noches sin abrigo y sin hogar.

Ella ameniza con opulencia de armonía, la opípara comida del banquero acomodado, pero ella también suministra, con mano de ángel el pan al desvalido. Invita á la juventud á la danza pero le disgusta que la haga incentivo de sus voluptuosos deseos.

Tal es á grandes rasgos la apología de la música. Para presentarla la he vestido con traje de gala y la he ataviado con sus más ricas joyas. Y ahora preguntémosnos ¿conoce, este arte? ¿Hemos considerado alguna vez sus diversos apostolados? Le habremos estimado en su valor intrínseco? ¿No es cierto que las más de las veces hemos desconocido su noble misión? Los hechos nos contestan desgraciadamente. El espíritu de superficialidad que no prevee nada, que no penetra nada, que obra abandonado á su sensualidad ó guiado por su propio capricho, y que es uno de los rasgos geniales de los pueblos latinos, parece acentuarse más en el nuestro, y manifestarse más claramente entre nosotros en las diversas localidades que al arte corresponden. De aquí la causa de que lo hayamos atrofiado y de que no lo hayamos conocido más que, como quien dice, de vista.

Y si no veámoslo. Entremos á un templo y oiremos qué música es la que se ejecuta para solemnizar las ceremonias del culto. Aquello es insoportable no sólo para los que posean verdadero sentimiento religioso sino aún para aquellos que se hayan acostumbrado á formarse un criterio recto de todas las cosas. Más parece un teatro, un salón, y si no exageramos, hasta un baile, que un lugar de recogimiento y de oración. La melodía grave, clara, digna del canto gregoriano es reemplazada por recitados de mal gusto y por improvisaciones importunas; á la armonía simple, sencilla, de estilo puramente severo que requiere la gravedad del lugar, la sustituye otra ataviada de adornos y floreros y atestada de notas de paso, apoyaduras y retardos exagerados; se busca por vanidad la aprobación y alabanzas de los oyentes en lugar de la gloria de Dios y la edificación de los fieles. Esto cuando no se ejecuten mazurcas, vaises, cuadrillas, como desgraciadamente hemos

oído en algunos de los templos de aquí mismo, de la capital, de la ciudad que más se precia de culta.

¿Pero qué relación existe entre esa música ligera, vana, afeminada, de modos festivos y brillantes y de ritmos hasta voluptuosos que se ejecuta en nuestros templos, y la seriedad, sencillez y grandiosidad que inspiran las ceremonias religiosas?

La música sagrada en nuestro país exige una renovación integral porque está completamente degenerada. En ningún lugar como en el templo debiera respetarse más aquella teoría de que "en todos los artes la forma sensible debe estar subordinada á la forma espiritual, esto es, á la idea y fin que el artista se propone." ¿Y cuál es el fin que el músico debe proponerse con la música sagrada si no la educación del espíritu y el perfeccionamiento de la voluntad?

En la música la forma sensible reside en el ritmo, en el modo ó en el orden de los sonidos; pues bien, esta forma debe adaptarse de tal guisa que no contraste con los pensamientos santos que en el templo se meditan ni con los sentimientos piadosos que allí se infunden. ¿Y cuál es la música que más se facilita para alcanzar esta subordinación de la forma sensible á la espiritual? Sin duda el canto gregoriano porque en él la melodía sencilla, grave y á la vez variada deja percibir claramente las palabras cantadas y su ritmo está sometido á la piedad del cantor, mientras que, por el contrario, en la música figurada el atavío de sonidos varios, producidos simultáneamente, ahoga las palabras del texto litúrgico y el ritmo sometido á compás es más á propósito para halagar el oído y conmover los impulsos pasionales del alma.

Por eso es que en la música sagrada debiera preferirse el canto gregoriano á la música figurada porque siendo aquel más digno, grave y piadoso atañe más directamente al fin que se propuso la Iglesia con la introducción de la música en los templos, que es, como antes dijimos, la edificación de los fieles y la gloria de Dios. Los músicos más célebres de todas las épocas, sean ó no católicos, lo han estimado en mucho. Palestrina, los Bach, Trescobaldi, Orlandi di Lasso entre los antiguos, Mendelssohn Bartholdy, Ritter, Schildkneck, Gounod, Saint Saens, Esluna entre los modernos, han bebido todos en esta fuente, la inspiración, el ideal, la forma superior, el carácter religioso y paramente eclesiástico con que están es-

tán escritas la mayor parte de sus misas, oratorios, salmos, motetes, magnificats y lamentaciones.

Desgraciadamente en nuestro país, la preferencia del canto llano sobre la música á compás sería algo difícil de conseguir por las dificultades que entre nosotros presenta su estudio, á menos que se quiera seguir la corriente de algunos de nuestros maestros de capilla, quienes se creen grandes conocedores de la liturgia porque suben y bajan la voz,—á modo de montaña rusa—cuando sube ó baja el punto de la melodía gregoriana, sin conocer ni siquiera los principios fundamentales, como son las claves, los modos, las dominantes, finales etc., mucho menos las reglas relativas al transporte, ni el acento tónico ni el patético, ni la observancia de las pausas, ni en general nada de lo necesario para la buena pronunciación de las palabras y la correcta ejecución del canto gregoriano.

Tropesamos además con el grave inconveniente de que los que debieran interesarse en la buena disciplina de sus templos y por lo mismo en el verdadero conocimiento y buena ejecución del canto gregoriano, que son los curas párrocos, no lo hacen porque la mayoría de ellos no tienen un perfecto concepto de su valor y algunos hasta desconocen por completo su estudio é importancia á pesar de la conveniencia de que sepan á fondo la música elegida por la Iglesia para tributarle honor al Todopoderoso. Por otra parte la ejecución correcta de música adecuada en nuestros templos, supone por parte del músico, de un lado mucho estudio y preparación y del otro asiduidad y esfuerzo moral; y la mayor parte de nuestros maestros de capilla no tendrían la piedad suficiente para imponérselos por sólo el honor de Dios sin esperar una recompensa lucrativa que estuviera á la altura de sus esfuerzos, y entre nosotros esa recompensa es muy exigua.

Pero ya que, por lo expuesto, el conseguir que se ejecute música legítimamente eclesiástica en nuestros templos es muy difícil porque requiere tiempo, constancia y aún piedad, además tener que ir contra la corriente de un pueblo superficial y ávido de impresiones; al menos, que el estilo de la música figurada esté lo más sujeto posible al espíritu del recinto; que las canciones que se cantan sean compuestas expresamente para el templo por compositores sacros ó profanos, pero piadosos, y que no se haga lo que es tan impropio de acomodar música

de canciones mundanas á la religiosa; que no se haga uso en cuanto sea posible de otros instrumentos que no sean el órgano ó el armónium, que son los más adecuados para el templo, pero sus sonidos serios y agenos de todo espíritu mundano. En fin, que nos esforcemos todos, artistas y fieles, inteligentes y profanos en poner cada cosa en su lugar y en levantar la música sagrada del decaimiento y postración en que la han sumergido nuestra poca piedad y falta de penetración.

LOUIS JACONEF

Enero—1903.

NOTICIAS EXTRANJERS

(EXTRACTO)

El Doctor Kock

El famoso Doctor va á la Africa del Sur á estudiar la plaga que tantos estragos hace en el ganado. Gana \$ 250 oro diarios fuera de gastos y lleva dos asistentes muy bien pagados.

Un embajador enfermo á destiempo.

El Doctor von Hallen, embajador alemán en Washington ha pedido licencia indefinida á causa de su quebrantada salud. Dada la importancia de los negocios pendientes que exige un enviado especial, se ha llamado para sustituirle al barón Speik von Herberg Consul general en Calcuta.

Opinión de un profesor

El profesor Shiengaun, de la Universidad de Berlín, publica anualmente un *Examen de las Relaciones Exteriores de Alemania*. En el que acaba de ver la luz, dice que durante el año pasado los Estados Unidos han crecido extraordinariamente en potencia é influencia debido principalmente á la brillante personalidad del jefe de la gran República.

Consejo de familia

La familia de Hapsburgo ha celebrado consejo en el cual el Emperador de Austria fué representado por el Archiduque Luis Víctor. Se acordó entregar al Archiduque Leopoldo Fernando la parte que le corresponde en la fortuna de la familia y expulsarlo de ella por haber acompañado á su hermana la princesa de la Corona de Sajonia en su fuga.

Paseo por el Mediterraneo

El yate real inglés *Victoria and Albert*, será despachado en febrero al Mediterraneo. El Rey Eduardo y su esposa harán en él una gira.

Del Transvaal

Los burghers reunidos en meeting piden á Chamberlain y al Cuerpo Legislativo, entre otras cosas: amnistía general, adopción de los reglamentos anteriores á la guerra respecto á los indígenas, importación de ganado por el gobierno y su venta á principal y costo y licenciamiento de la policía Sudafricana. En la misma reunión los Generales Botha Dewet y Delarey aconsejaron actividad, moderación y organización de los burghers, no con miras hostiles

sino para defender sus intereses y ayudar al Gobierno. Botha manifestó que en Europa y América se han recogido 250,000 pesos para socorrer á los boers.

Lo que quiere el principe

El Príncipe de la Corona de Sajonia, una vez obtenido el divorcio civil, pedirá al Santo Padre la nulidad de su matrimonio.

Los funerales de Sagasta

Los Ministros disuadieron al Rey de llevar á cabo su deseo de asistir al entierro del famoso caudillo: se temían manifestaciones políticas. Llovieron los telegramas de pésame y las coronas, inclusive una del Papa. El entierro fué una notable manifestación de simpatía popular. El Rey, casi todos los poderes públicos y todas las capas sociales. Detrás de la valla formada por la tropa, estaba reñida una inmensa concurrencia compuesta principalmente por la plebe: todos descubiertos y respetuosos. Al rededor del soberbio carro fúnebre, tirado por seis caballos, marchaban los alabarderos del Rey y los urgieres del Congreso, éstos con antorchas. Como 200,000 personas presenciaron el entierro. El cadáver fué colocado en un nicho frente al de Prim.

En Pekin

Todos los representantes extranjeros, excepto el Ministro de los Estados Unidos, Canger, protestan contra la negativa del gobierno chino de pagar en oro la indemnización de guerra. Dicen que esta es una violación de lo pactado y que atraerá á China graves consecuencias.

Auxilio á los filipinos

El Presidente Roosevelt pide al Congreso auxilie á los filipinos diezmados por el cólera y empobrecidos por la plaga, que ha matado el 90 por ciento de sus ganados y por la langosta que ha destruido sus cosechas. Su situación es peor que la de Cuba despues de la última guerra y la de Puerto Rico despues del huracán. El Secretario Root calcula en tres millones de dollars el mínimum de los socorros.

Se espera un arreglo favorable

En Washington se ha recibido la respuesta de todas las potencias á las últimas preguntas hechas sobre el arbitraje de las dificultades con Venezuela. Ellas hacen esperar en Washington un arreglo pacífico: en cambio en Caracas han motivado un gran abatimiento en los círculos del Gobierno. Pronto se verificará en Washinton una conferencia entre los embajadores de las potencias y el representante de Castro para arreglar los preliminares del arbitraje.

No dan puntada sin dedal

Los yankis despues de los estudios hechos por el capitán William Hay Dornette, miembro del tribunal general de la armada pedirán á Cuba estaciones carboneras en Guantamo, en la costa Sur de Cuba Oriental que domina el Canal de Bartovento, entrada principal del mar Caribe; en Cienfuegos base importante para una flota que opere al Sur de la Isla; en bahía Honda cerca de la Habana; y en la costa Norte de Cuba Occidental.

Choque de trenes

En Filadelfia, un choque de un tren de pasajeros con uno de carga causó la muerte de 7 personas, quedando otras gravemente heridas.

Canal de Panamá

El Secretario de la Compañía Francesa del Canal desmiente la noticia de que un sindicato alemán haya ofrecido 40 millones de dollars por la concesión canalera. Dice que todos los esfuerzos de la Compañía se dirijen á acelerar la conclusión del tratado con Colombia á fin de que los Estados Unidos puedan pronto recomenzar el Canal.

GACETILLAS

La Junta de Educación de esta ciudad gestiona la concesión del edificio donde actualmente está el Liceo de Costa Rica, para establecer una ó dos escuelas. Creemos que obtendrá su deseo pues el Gobierno se muestra dispuesto á acceder á él.

Anteayer á causa de la rotura de una pequeña arteria de la cara sufrió una fuerte hemorragia don Pedro Ulloa Mata, lo que puso en conmoción á todos los suyos: felizmente los cuidados de la familia lograron contenerla, desapareciendo así el peligro de lamentables consecuencias como se creyó al principio que ocurrirían.

El modesto sabio se encuentra completamente bueno ya, con gran satisfacción de sus amigos y de los que hemos tenido ocasión de aquilatar sus méritos.

Los muchachos son como los monos: por qué, nos dirá usted. Pues amigo, por lo inclinados á imitar todo: que viene una compañía de acróbatas? Pues ya los verá usted dando saltos mortales y haciendo equilibrio en la cuerda floja: que por *pasatiempo* se movilizaban tropas para ir á dar su paseito por la frontera?; pues al día siguiente organizaban ellos sus infantiles escuadrones armados diversamente que recorrían con aires de triunfo las calles de San José. Que vienen las fiestas?; pues habrá ruletas por donde quiera y corridas de toros en cada esquina. Ahora, hasta riega calles son y desempeñan el cargo con todo entusiasmo y asiduidad que antenche le dieron un baño mayúsculo á un pobre prójimo que atraviesa la vía haciendo zig zags.

Ayer domingo, como á las diez de la mañana estuvo á punto de chocar un coche con un carro del tranvía, en la esquina del Palacio Nacional.

Bandadas de turbulentos escolares, no contentos con ejercitar sus bríos en luchas y guerrillas, se dirigen á menudo á la Sabana á adiestrarse en la equitación. Pocos días hace que uno de ellos sufriendo tan fuerte caída del jamelgo que montaba, que anda por esas calles mobido y despacioso jurando y perjurando no volver á las andadas.

Frecuentemente la prensa ha llamado la atención del público acerca de lo peligroso que es arrojar á las aceras, cortezas y pedazos de frutas. El sábado resbaló en una de ellas en el Mercado, un pobre viejecito quien tuvo

que continuar su camino asido á la pared. Creemos conveniente que la autoridad tome cartas en el asunto.

Por el Paso de la Vaca hubo anoche como cinco rosarios en celebración del Niño Dios. Nada tan hermoso como esas manifestaciones espontáneas de la fe viva de otros tiempos.

Nos contaba ayer un vecino respetable, de los progresos que en la actualidad hace el protestantismo en Mata Redonda y los barrios circunvecinos, sobre todo entre la gente sencilla y tímida que se deja convencer con halagos y promesas. El Presbítero don Santiago Zúñiga, Cura de la Merced, es el que piensa dar conferencias religiosas en los lugares citados para ver de cortar los frutos de la propaganda contraria.

La romería que anualmente se hace al santuario de Alajuelita, promete estar este año de lo mejor: la misa solemne y el sermón á cargo de uno de nuestros mejores oradores sagrados: la pól. vora escogida: la vispera, fuegos pirotécnicos y la representación teatral de una comedia: rifas al día siguiente y multitud de atractivos.

En los altos de la Estación un ciclista incipiente estuvo á punto ayer tarde de romperse la mollera en las piedras del camino. Gracias á la ligereza de un transeunte que detuvo al caballo y al caballero no hubo desgracia que lamentar.

Dos mujeres un poco ebrias se dijeron lindezas hoy en la mañana en la calle del Panteón. Iban ya á medir sus fuerzas cuando una de ellas salió á escape al ver acercarse un policia, quien no resultó ser tal, sino... un soldado, ¡oh, el miedo!

El infanticida, de quien dimos cuenta el sábado, se encuentra en lugar seguro. Que la justicia le imponga el castigo que se merece.

En Alajuelita, para comodidad de las personas que deseen asistir el jueves 15 á la festividad del Santo Cristo de Esquipulas, se ha dispuesto instalar en la plaza un pabellón donde se servirá al público: almuerzo y refrescos, que serán servidos por varias señoritas de esta capital. A los que no quieran ir cargando su ración, ya saben que serán servidos á lo Imperial y á un precio corriente. Vamos, pues, á llenarnos á la sombra y á proteger la Iglesia, porque es á beneficio de su construcción.

A los padres de familia ofrezco dar clases á sus hijos en su propio domicilio de 8 á 10 a. m.; de 12 m. á 3 y de 5 á 7 p. m., á precios convencionales y á contar del 15 del corriente.—San José, 12 de enero de 1903.—MANUEL VARGAS R.

Se vende un escritorio biblioteca grande y bueno. Para portadores en la redacción de este periódico.

Don Elías Salazar, el dueño del circo de los caballitos fué trasladado el sábado próximo pasado á la 1½ p. m por encontrarse enfermo al Asilo Chapuí.

Quien lo reemplaza es el señor Ferraz.

VICTOR TREJOS Y JORGE HERRERA

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente a la Promotoría Fiseal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

AVISO

A los productores de arroz que como á 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que solamente cobraré á razón de 60 cts. de colón el quintal en cantidades menores de cinco fanegas, y á cincuenta céntimos cuando pase de esa cantidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo gufa á mi consignación, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuenta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado á la persona que se me designe.

Ofrezco tratar á los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, á razón de 12 ½ cts. el hilo de tabloncillos de las dimensiones ordinarias.

San José, enero 3 de 1902.

CARLOS VOLIO TINOCO

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATTSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de motores de gasolina para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son garantizados.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 33 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

BOLLETTIN de LA JUSTICIA SOCIAL

¡A LOURDES!

(Continuación)

verá á ser grande y potente cuando los distintos partidos que la desgarran se unan bajo el estandarte de la caridad, no teniendo otro emblema sino el de "Dios y Patria." Ya ven despuntar ese nuevo espíritu de abnegación, de generosidad, de sacrificio, y nos anima á desplegarlo en nuestros corazones, saludando en el granito de mostaza de Nuestra Asociación, lo que esperan será el árbol frondoso bajo cuya sombra vivirán las antiguas glorias de nuestro suelo.

—Ciertamente, que este horizonte es capaz de tentar los corazones, sublimes pero....

139

—¿Pensáis que falta todavía que andar mucho para llegar al fin deseado?

—¡Oh! héos á todos con vuestros puntos interrogativos capaces de atemorizar al más valiente.... en fin, lo que importa es que cada uno procure ser un generoso, un buen Hospitalario, que se interese por la celosa y ardiente juventud que desea penetrar entre nosotros, que le comunique al par que el desprecio del bienestar temporal el amor de lo que eleva y engrandece, que le inspira el celo hasta el heroísmo, y luego....

—¿Luego?....

—Dios hará lo demás.

CAPÍTULO VIII

Después de un día de calma y de relativo reposo, hé aquí que llegan las numerosas peregrinaciones del Norte,

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, nov. 30 de 1902.

E. CONDE ROMERO.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

Duran e la estación verano recetará en la Botica de LA VIOLETA, á las horas siguientes:
12 a. m. á 2 p. m.
7 á 8 p. m.

DOCTOR M. ZENIGA
Mercado del de la esquina N.º 103, 50 varas al Oeste. Encontrará en su casa de ha- Para el servicio nocturno se le

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigirse **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, n.º 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

"El gran específico del siglo ó loción Japonesa" que destruye la caspa y la tiña.—"Las obleas anticatarrales" que lo curan en pocos días.—"El Elixir Tropical" que da vigor y fuerza á los impotentes.—"El Balsamo de Oro" que cura las leucorreas ó flores blancas.—"El Blanco de Perla", que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la "BOTICA UNIVERSAL".—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

140

tan edificantes, por el número cuanto por el orden y recogimiento.

Nuevamente los entornos asedian las piscinas, los peregrinos pasan la noche orando; nuevamente las inolvidables procesiones del Santísimo Sacramento se despliegan desde la iglesia del Rosario á la Gruta, de la Gruta á la Explanada á la que circuyen para entrar por la Basílica.... nuevamente las súplicas, las innovaciones se elevan al paso del Dios escondido, cautivo, pero siempre poderoso; nuevamente le sigue un cortejo de curados, blandiendo muletas, ó camillas y subiendo con paso firme los declives y peldaños que llevan á la Basílica. Nuevamente se desenvuelve cada tarde la procesión de las hachas; millares de luces serpentean en las faldas de los montes, en las pendientes, á lo largo de la Explanada, en la plaza del Rosario, ofreciendo un espectáculo verdaderamente de un gran